
担当领队角色，一切从零开始
告别球员身份的日子，刘炜的行

程却依旧被排得满满当当。第一次坐
上解说席，第一次录制美食节目，第一
次给母校的学生们上课，第一次跨界
和费德勒在网球大师赛上进行互动，
转换身份的刘炜仿佛打开了一扇新世
界的大门。“感觉自己蛮兴奋的，能够
接触这么多新的东西。我在休赛期接
受采访中也说了，现在就是把自己当
做一个海绵宝宝，不断地进行学习。其
实这些东西自己还是挺感兴趣的，因
为大部分都和体育有关，当然在赛季
开始之后，自己会把更多的精力放在

篮球场上。”刘炜说道，“其实还是挺
累的，跟做队员的时候是不一样的累，
但感觉自己挺开心的，带有很新奇、好
学的目光去对待每一件事情，可以说
是累并幸福着。”
训练点名、联席会议⋯⋯从CBA

季前赛开始，刘炜正式进入了领队的
角色，尽管已经在职业球队中耕耘多
年，但身为一个“菜鸟领队”，一切都
是从零开始，“领队要做很多工作，比
如CBA联赛当天上午要跟主教练一起
去参加联席会议。在球队里，李指导
更多是分管技战术方面，而我的工作

重心就是放在球队的思想作风上，就
像一个部队的政委一样，把球员的情
绪调节好，把更多的负能量尽可能转
换成正能量。在久事集团接手之后，
我也会向领导适时汇报情况，起到一
个连接球队和集团的纽带作用。”刘
炜笑称球员时期的自己是少说多做，
如今成为领队则要多说多做，为此他
还特意在这个休赛期翻阅了几本与
体育心理学相关的书籍，还经常跟做
心理医生的太太取经，来帮助自己了
解和洞察队员们的心态，“对我来说
这是一个新的挑战。现在跟队时间不

是很长，工作等于是刚刚开始，一切
都还在慢慢适应和学习当中，希望球
队能够在精神作风上有一个提升，变
得更加团结。”
从刘队长，到刘领队，变化的是身

份和称谓，不变的是目标和决心，在球
队新赛季出征仪式上喊出“鲨回巅峰，
重塑辉煌”的口号之后，上海男篮的每
个人都在为之付出和努力。“其实看球
比打球更紧张。”刘炜笑着说道，“领队
和球员是完全不一样的责任和压力，
因为自己球员生涯比较长，心里会比
较有底，这毕竟是自己第一年开展领
队工作，还不知道会做得怎么样，只能
说抱着一种学习的态度，更加努力地
去工作。”
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刘炜：是告别也是新生

告别球员身份，转型顺其自然
将时钟拨回8个月之前，上海男篮

在2018-2019赛季季后赛首轮不敌北
京首钢，独自谢场的刘炜在球迷的簇
拥下哭成了个泪人，“其实上赛季打完
最后一场球自己没想过要退役，绕场
一周的时候挺感慨的。本来想自己一
个人再走一下，没想到被大家逮住
了。”刘炜回忆道。那时候的他面对媒
体铺天盖地有关其将要退役的猜测，
只是淡然地说道：“我觉得很多东西要
有好的规划，好的安排，再去思考退役
这件事情。从我今年自身的感觉来说，
身体状态还是不错的。”

这个夏天，上海男篮的热闹程度
超过了任何一个休赛期，新东家的入
主，新球员的引入，搬迁新基地，但之
于球迷而言，他们都在等待刘炜的决
定，直到8月30日上午上海男篮的一
条微博揭晓了最终的答案：“经历了
一整个夏天的等待，刘炜今天正式宣
布退役，经过与其本人和教练组的充
分探讨，俱乐部决定聘请刘炜作为上
海久事篮球俱乐部球队领队。”挽留、
遗憾、不舍⋯⋯一时间，在刘炜的社
交平台留言下面，多少有一丝伤感的
情绪。“其实从头到尾都没有这个计

划的，因为从我自己的身体状况来说
感觉还不错，再打两三年的话身体还
能扛得住，而且感觉能够保持在一个
挺高的高度。”刘炜说道，“转型做领
队更多还是顺其自然。在新东家入主
之后，自己跟领导、教练、家人进行了
很好的沟通，久事集团也给了我一个
很大的平台，给了我很多机会，在进
行商量和协商之后，自己还是决定转
型。”

要和25年的球员生涯说再见，对
刘炜来说并不是一件容易的事情，但
幸运的是，他并没有完全离开篮球，只
是以另一种身份出现在这个赛场，“其
实感觉自己还挺幸福的，因为以前自
己只是考虑球员或者教练，只有两条
路，现在还能走领队这个方向，对我来
说是一个新的挑战。”在俱乐部官方宣
布的那天，刘炜坦言自己的内心平静
中带有一丝波澜，“其实还算平静，因
为已经有了一到两个月的时间进行沉
淀，所以说是从最初的激动到慢慢开
始接受，不过内心还是有留有一些小
激动的，因为是正式宣布自己退役了，
作为球员的我要离开赛场了，但会以
一个新身份重新回来。”

回忆球员生涯，感动感恩感谢
刘炜的球员之路到站了，这个从

1994年开始就披上上海男篮球衣的后
卫，在过往25年中把自己最好的青春
岁月留给了这支球队，留在了这座城
市。根据CBA联赛的官方统计，刘炜职
业生涯共出战18259分钟（历史第1），
得到10147分（历史第4），3014个篮板
（历史第14），2591次助攻（历史第2）和
930次抢断（历史第5）。在上海男篮的
队史上，刘炜更是牢牢占据着各项榜
单的头把交椅，出场数第一，胜场数第
一，得分第一，助攻第一，抢断第一，篮
板第二，并且帮助球队夺得2001-2002
赛季CBA总冠军，“说实话，其实我自
己对于数据不太看重。很多人跟我说
我差几个助攻好像就历史第一了，其
实几个助攻可能就是几节比赛的事，
但这并不重要，因为这些纪录其实就
是留给后面的年轻球员去超越的。”相
比于这些冰冷的数据，他的坚守，他的
热血，他的担当，更奠定了刘炜在球迷
心中独一无二的位置，“其实自己的篮
球生涯跨度挺大的，更多还是感恩和
感谢，感觉自己是挺幸福的。整个25
年可以说是先苦后甜，自己挺满意的，

挺开心的。”
自律，是熟悉刘炜的人贴在他身

上的标签，也是他为何能在39岁的年
纪依然奔跑在赛场上的原因。时至今
日，即使已经告别了球员的身份，他依
旧保持着原有的作息规律，甚至连他
身边的朋友都不禁感慨刘领队又瘦了
不少，“现在还是会去跑跑步，去健身
房练练力量，偶尔会在饮食上放纵一
下，但第二天一定是要练回来的。”在
这个充满太多诱惑的社会中，刘炜一
如既往地保持着对这份职业的尊重，
同时也潜移默化地影响着队里的年轻
球员，“如果说是懈怠和松懈的话，还
真的是没有，更多是在不断地激励自
己变得更强。因为这一路走来遇到过
很多困难，但既然我选择了这条道路
就要去面对。我记得在小时候，家里人
让我在青年队和读书两条路中进行选
择，我当时是选择了篮球，那我就要对
得起这个选择，无论遇到任何困难，我
都不希望自己被打败，所以很感谢自
己的朋友和家人，自己的球员生涯还
算圆满。”
在上海男篮球迷的心目中，刘炜

是这座城市的篮球英雄，每个人都不
会吝啬自己的溢美之词，给予这位上
海男篮的传奇后卫，但与大部分职业
运动员相同，伴随着赞美声的，往往还
有争议。在效力中国男篮的那段时间，
这位中国男篮的5号承受了太多原本
不属于他的指责和压力，他从来未曾
辩解过什么，直到今日，人们才发现有
些东西往往失去了才懂得珍惜。这个
夏天，中国男篮在家门口的篮球世界
杯上折戟，周琦、郭艾伦等年轻球员遭
受到了巨大的舆论压力，作为老大哥，
刘炜给出了自己的建议，“我觉得他们
遇到的这些应该不算困境，其实还算
好了。希望他们能把这样的困境当做
是一个严厉的老师在教导他们，最重
要的是他们要学会找到一个正确的解
压方式。”刘炜说道，“当时我心情不好
的时候，就会去田径场跑圈，去篮球场
投篮，自己练得累了就睡觉去了。我觉
得他们应该把这些困难当做自己的试
炼石、垫脚石，只有战胜这些，他们以
后的路才会走得更好，人才会更加成
熟。”

脱下上海大鲨鱼的8号球衣， 穿上一身笔挺的西装；

褪下球员的身份，以领队的角色重新出发，站在源深体育

馆中央的刘炜在一句句“侬好，刘领队！ ”中完成了自己的

华丽转身，就此开启自己人生的新篇章。
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刘炜的妻子和儿子


